

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 26 DE MARZO DE 1790.

Varsovia 20 de Febrero.

Antes de ayer llegó aquí el Marques de Luchesini, y no tardará en comunicar á la Republica las instrucciones de su Soberano para el ajuste del Tratado de comercio y alianza entre Prusia y Polonia. Aseguran haber dado motivo á su viage á Dresde las negociaciones é instancias que hacia en aquella Corte el Conde de Hartig, Ministro Imperial, para que el Elector de Saxonia se declarase á favor del Gabinete Austriaco.

El Encargado de Negocios de la misma Corte Imperial entregó dias pasados á la Comision Militar una Nota en que declaraba que el Emperador no enviará tropas á las fronteras de Galitzia hasta saber que han llegado á ellas las de la República.

En la sesion de la Dieta de ayer se leyó un proyecto presentado por el Departamento de la Tesorería general dirigido á hipotecar las Starostias á fin de hacer un préstamo de 13 millones de florines, que se necesitan para poner el Ejército en estado de hacer empresas de alguna importancia.

Desde el dia 11 aumentó mucho aquí el frio: empezó á helarse el Vístula por la mañana, y á medio dia estaba todo helado. Algunas gentes intentaron pasarlo á pié, pero hallándose muy delgado el yelo se rompió y perecieron 30 personas.

Stockolmo 12 de Febrero.

Trabájase en Carlscrona con mucha actividad en equipar una esquadra que pueda dar la vela á principios de la primavera. La mandará tambien en esta campaña el Duque de Sudermania, y baxo sus órdenes el Almirante Modée, y el Coronel Lejonancker, xefes de division. Propónese el Rey pasar á aquel puerto para revistar los buques, y reconocer por sí mismo el armamento en todas sus partes.

El Almirante Ehrenschward ha pedido su retiro; se cree le reemplace en su mando el Teniente Coronel Steding.

El 6 de este mes reduxo un incendio á cenizas la Ciudad de Jonkoping, en la provincia de Smolandia, habiendo sido inútiles los socorros y esfuerzos que se hicieron para cortar las llamas.

Esclavonia 6 de Febrero.

Siete Regimientos de Húsares y Coraceros tienen orden de salir de este pais para Moravia, donde deben hallarse á principios de Marzo. El Exército que ha de juntarse allí constará de 57 batallones de Infantería y 38 divisiones de Caballería.

El que se forma en Bohemia ascenderá á 60⁰⁰⁰ hombres, á no ser que los preparativos que se advierten en Saxonia obliguen á aumentarlo; pues aunque las fortalezas de Pless y Theresienstadt son unos baluartes muy fuertes por aquella parte, se requiere un Exército formidable para su defensa y la de las fronteras.

A fin de continuar la guerra contra los Turcos han ofrecido los Húngaros un cuerpo de 60⁰⁰⁰ hombres, y el importe de 60 millones en dinero y víveres.

Avisan de Buda, con fecha de 3 del corriente, que los Dragones de Waldeck han atravesado el Danubio, dirigiéndose á Dukla en Galitzia. Los demas Regimientos Imperiales de Caballería destinados á dicha Provincia se acantonarán en las inmediaciones de Neutra, donde esperaban el 9 de este mes á los Coraceros de Anspach.

Lipsia 24 de Febrero.

En la noche del 16 al 17 del corriente llegó un correo de Dresde con orden á las tropas de esta guarnicion para ponerse en marcha de aquí á 8 dias, é ir á acantonarse á los contornos de Spremberg. Igual disposicion se ha comunicado á todos los Regimientos Saxones, los quales deben reunirse cerca del mencionado parage, donde se les pasará revista á mediados de Marzo.

No obstante estos preparativos, no falta quien crea que el Elector no tomará parte en la guerra que parece estar próxima á declararse, y suponen que así la Corte Imperial como la de Prusia han consentido en que S. A. E. observe los principios de la neutralidad armada; pero mas generalmente se piensa que se declarará á favor de la Potencia de quien fué contrario en la guerra de 7 años.

A los lugares de Brehna y Landsberg, situados cerca de esta Ciudad, llegaron el 17 algunos Comisarios á señalar los cuarteles para un cuerpo de tropas Prusianas. Por nuestra parte se formarán 2 Cuerpos de Exército para cubrir las fronteras de Bohemia.

Breslau 21 de Febrero.

Hoy á medio dia pasó por esta Ciudad un correo que se dirigia con la mayor diligencia á Berlin desde Viena.

De aquella Capital del Imperio avisan que el General Woyna, Ministro de Polonia en dicha Corte, habia tenido una conferencia muy larga con el Canciller Principe de Kaunitz, la qual versó sobre un Tratado de comercio que el Gabinete Austriaco ofrece á la República, y por el qual se obliga á rebaxar el precio de la sal que se saca de las salinas de Wieliczka pertenecientes ántes á Polonia, pero comprehendidas actualmente en Galitzia. El Ministro Polaco despachó un correo á Varsovia con el aviso de esta proposicion.

Hamburgo 2 de Marzo.

Los preparativos que se hacen en Dinamarca dan motivo á creer que en caso de rompimiento entre Prusia y las dos Cortes Imperiales, no dexará S. M. Danesa de tomar partido en la guerra, declarándose segun se presume á favor de estas. Añaden que apenas se verifiquen las hostilidades entrará en el Ducado de Holstein un cuerpo de tropas Prusianas y Hanoverianas.

El Príncipe de Hesse-Cassel ha salido de Copenhague con su hijo para Sleswig. Aquella Corte ha mandado que todos los Oficiales del Ejército pongan quanto ántes sus equipages en estado de salir á campaña, á fin que estén prontos en caso de revista de inspeccion. Créese se formará un campamento en el referido Ducado de Sleswig.

Se han divulgado algunos artículos preliminares que se suponen propuestos por la Emperatriz para su ajuste con los Suecos. Contienen: „que así la Suecia como la Puerta declararán que han suscitado guerra „á la Rusia sin causa legítima: que la Suecia anulará sus conexiones y „enlaces con la Sublime Puerta: que restablecerá la forma de Gobierno „que tuvo en 1772, y asegurará á la Rusia una paz permanente: que „para mayor seguridad de este punto se hará en adelante una Consti- „tucion por la qual no se permita que el Rey declare guerra ofensiva „ni defensiva sin consentimiento de los Estados del Reyno &c.”

Francfort 26 de Febrero.

A fines de este mes se pondrá en movimiento el Ejército Austriaco acantonado en las inmediaciones de Temeswar. Dicen que el General Wartensleben marchará contra Orsowa al frente de 17 batallones, y que al mismo tiempo saldrán de Belgrado 40 embarcaciones de las llamadas *tschaiks* para atacar por el Danubio aquella plaza.

Aseguran hallarse mas de 60000 hombres de tropas Rusas en las fronteras de Polonia, y que el Príncipe Potemkin ha aumentado el Ejército de Moldavia hasta cerca de 80000 combatientes.

Extracto de una carta de Constantinopla del 30 de Diciembre.

„Ha suspendido el Divan sus conferencias con Mr. Diest, Ministro Prusiano; y hasta que llegue su sucesor, Mr. Knobelsdorf, trata de los negocios relativos á la guerra con Mr. Gotz, adjunto de dicho Ministro.— De 3 semanas á esta parte se junta diariamente el Diván para deliberar sobre los asuntos que en el dia llaman su atencion. Tambien son frecuentes las audiencias que el Gran Señor da en el Palacio de Huktalt á los Ministros de Francia é Inglaterra.

Nada se habla aun de paz, y todos los indicios son de seguirse la guerra. Dicen que el Divan ha aconsejado su continuacion al Sultan, asegurándole no faltarian tropas ni dinero. Desde que se nombró al Baxá de Alepo para dirigir los preparativos, han adquirido estos mayor actividad. Mas de 20000 hombres, la mayor parte Europeos, están actualmente empleados en las obras de los arsenales. Ha mandado el Gobierno tener prontos 40000 caballos y 20000 carros por si el Gran Señor resuelve aun executar su intento de salir á campaña con el estandarte del Profeta.

Los

Los vasallos Griegos tienen órden de aprontar 5000 hombres , y los están reclutando.

Algunos Kanés Tártaros del Cuban han determinado hacer una diversion á favor de los Turcos.

Se asegura que el Baxá Hassan no aceptó la dignidad de Gran Visir sino baxo la condicion de que se le volverá el mando de la Armada Otomana en caso de dexar su actual empleo , y que el Sultán le dió palabra de contentarlo en esta parte.

Sábase que los Rusos se apresuran en disponer una esquadra numerosa en el mar Negro para hacer frente á la de los Turcos , y que proyectan grandes empresas para la campaña inmediata , proponiéndose nada ménos que llegar hasta Constantinopla sino hallan resistencia que les impida tan vasta idea."

Colonia 2 de Marzo.

En uno de los últimos dias de la enfermedad del Emperador, conviene á saber el 14 de Febrero , encargó al Conde de Haddick , Presidente del Consejo Aulico de Guerra , comunicase á todo el Ejército en actual servicio , desde los Generales hasta los soldados , el aviso siguiente.

„Aproximándose S. M. el Emperador al fin de sus dias , creeria incurrir en la nota de ingratitud si no manifestase á todas las tropas que componen sus Ejércitos , su completa satisfaccion por la lealtad , valor , constancia é intrepidez de que le han dado pruebas en todas las ocasiones sin excepcion. S. M. por no haber querido separarse de sus tropas quando le acometió una enfermedad en campaña , tiene ahora que abandonarlas para siempre , y mucho ántes de lo que podia conjeturar segun el curso regular de la naturaleza y la constitucion fisica de S. M. Su principal inclinacion ha sido siempre la de ser soldado , y el objeto principal de sus desvelos fué aumentar la autoridad , las fuerzas internas y el valor de todo el Ejército. Como Soberano ha contribuido a este objeto en quanto le ha sido posible ; y como compañero de los militares en la guerra , siempre ha estado dispuesto á participar de las incomodidades y de los peligros. Jamas ha perdido de vista quanto ha podido inventarse para curar á las tropas heridas ó enfermas , y para su restablecimiento y conservacion ; porque siempre ha estimado con particularidad á cada individuo. La campaña última ha coronado perfectamente los deseos que su paterno corazon habia arrigado en honor de sus Ejércitos , los cuales se han grangeado en toda la Europa el crédito que merecen. Lleva S. M. consigo el dulce consuelo de que sus tropas se esmerarán constantemente en conservar esta gloria. Y como despues de su muerte no puede hacer cosa alguna á favor de ellas ha que ido comunicarles estos sentimientos de gratitud , incluyendo sus ardientes deseos de que permanezcan leales al Estado y á su sucesor , como lo han sido con S. M."

Lóndres 2 de Marzo.

De Gibraltar se ha recibido noticia de haber llegado felizmente á aquella plaza el Príncipe Eduardo , á quien recibió la guarnicion con

todos los honores correspondientes á un hijo del Rey. Es el tercer Príncipe de la Casa de Brunswick que en el Reynado actual visita dicha fortaleza. El primero fué el Duque de Clarence, que pasó á ella con el Almirante Rodney; el 2º el Duque de Cumberland a su regreso de Italia; y ahora el Príncipe Eduardo, que está de servicio en las tropas que la guardan.

Los Ministros de Gabinete han resuelto juntarse en la secretaría del Duque de Leeds una vez cada semana, ó con mas frecuencia si lo exigen los negocios públicos.

Milor Aukland salió el 26 de Febrero para su Embaxada de Holanda con instrucciones de la Corte sobre las medidas que en las actuales circunstancias deben tomarse relativamente á las Potencias beligerantes. Luego que llegue al Haya, saldrá de allí Mr. Fitzherbert para esta Capital.

Mr. Hopkins entregó el 26 del mes último los estados de los gastos de la Marina á la Cámara baja; y formada esta ayer en junta de subsidios procedió á su exámen, segun el qual parece que este año ascenderá su importe á 95⁰ libras ménos que en el anterior.

Para la sesion de ayer estaba señalada la convocacion general de los Vocales de la misma Cámara, y aunque el Lord Penhryn propuso no se hiciese la nomina de ellos hasta el dia que se tratase del informe sobre el comercio de esclavos, se opuso á ello Mr. Pitt, y se leyó la lista de los individuos, hallándose que habia 100 ausentes, de los quales unos están enfermos, otros viajando, y algunos empleados en la carrera diplomática, ó en la militar.

Cada vez parece mas dudoso el verdadero estado de las rentas de la India. Al paso que aquí se asegura no pueden estar mas florecientes, escribe el Lord Cornwallis que apenas se pueden cobrar los tributos por la pobreza de todo aquel país. En medio de esta contradicción se inclina el público á creer las noticias directas de aquel Gobernador, con preferencia á las que aquí se divulgan.

Una Gazeta Inglesa anuncia que el célebre filántropo Howard falleció el 20 de Enero en Cherson de resultas de una fiebre que contraxo al visitar los Hospitales de aquellos contornos, la qual en 12 dias le quitó la vida.

A principios de la primavera hará, segun dicen, el Príncipe de Gales un viage por las Provincias occidentales del Reyno, y visitará particularmente á Liverpool.

Palermo 20 de Enero.

El 12 del corriente, dia del cumpleaños de S. M. Siciliana, recibió este Virey con las ceremonias acostumbradas, en nombre del Soberano, el halcon y homenaje de la isla de Malta, presentados por el Comendador de Requesens, Embaxador del Gran Maestre y de la Religión.

Durante el año último entraron en este puerto 656 embarcaciones mercantes, entre ellas 85 Españolas, 117 Napolitanas, 40 Sicilianas,

118 Francesas, 36 Inglesas, 12 Dinamarquesas, 10 Venecianas, 23 Holandesas, 4 Sardas, 187 Genovesas &c. En dicho total no se comprehenden muchos barcos menores de las Dos Sicilias y de Malta.

Venecia 15 de Febrero.

El Conde de Knobelsdorf, Capitan de Guardias del Rey de Prusia, ha llegado aquí con una numerosa comitiva compuesta en gran parte de Oficiales. Piensa detenerse algunos dias ántes de embarcarse en la fragata Inglesa que está pronta para conducirlo á Constantinopla.

Lisboa 16 de Marzo.

El dia 10 se hizo á la vela el navio nuestra Sra. de Belen, baxo el mando del Capitan de mar y guerra Manuel Ferreira Nobre, que conduce primero á rio Janeyro el nuevo Virey del Brasil Conde de Kende, y despues á Angola el nuevo Gobernador de aquel pais Manuel de Almeida Vasconcellos.

En la noche del 13 se restituyéron felizmente por agua S. M. y A. A. desde el Real Sitio de Salvatierra de Magos al Palacio de Ajuda.

De Torres-Vedras avisan que el 1.º de este mes se sintió en aquella Villa y sus inmediaciones un terremoto bastante fuerte, pero de corta duracion.

A los 74 años de edad falleció el dia 4 en Leiria el Ilmo. D. Lorenzo de Lencastre, Obispo de aquella Diócesis.

Zaragoza 4 de Febrero.

Continuacion de los premios de esta Sociedad. Artes. 25 pesos al que acredite haber fabricado de su cuenta ó á sus expensas mayor número de varas de lino, de mejor calidad y mas ancho en una ó muchas piezas, que sean de una misma clase, y no baxen de 80 varas, todo en este Reyno con cosecha propia: 15 al que en iguales circunstancias se acerque mas al que lograre el premio. = 25 pesos al que presente las piezas de lino mejor blanquedas, y con superioridad al modo comun y ordinario que se usa en Aragon, y que mas se acerquen al blanqueo de los lienzos extranjeros, con tal que no baxe de 80 el número de varas: 15 al que en dichas circunstancias se aproxime al que resultare premiado. = 50 pesos al fabricante de este Reyno que acredite haber hecho de su cuenta mayor número de varas de bayetones de buena calidad, que puedan substituirse á los que se traen del extranjero, con tal que no baxen de 100 varas: 30 al fabricante que en las circunstancias referidas se aproxime á la pieza premiada; previniendose que unas y otras se devolverán á dichos fabricantes. = 40 pesos al tintorero que presente las mejores muestras en hilo, seda y lana de los colores azul y encarnado, manifestando al propio tiempo la receta ó método por escrito de que haya usado para la mayor permanencia de los referidos colores. = Con objeto de promover las manufacturas de cintas de filadís ó biladillo de todos colores, conforme la Real Junta de Comercio y Moneda lo encargó á la Sociedad con fecha de 21 de Noviembre último, y noticia de que en la Villa de Hajar existen mas de 50 telares de las referidas cintas, que por lo regular reducen al color negro, y sirven princi-

palmente para las alpargatas : entre otras disposiciones que ha tomado este Cuerpo patriótico para el fomento de esta industria ofrece 3 premios de á 50 rs. para las 3 muchachas de dicha Villa que hicieren constar haber tejido mayor número de varas de las expresadas cintas. (*Se concluirá.*)

Palencia 6 de Marzo.

D. Juan Joseph Casajus , maestro relojero de esta Ciudad , ha hecho un reloj horizontal de torre de nueva invencion para la Catedral de Osma, de mucha duracion, firmeza y seguridad. En el movimiento de dicha péndola tiene cuerda para quatro dias en las primeras vueltas en el tambor sin llevar poca ni cuerda doblada, solo con tres ruedas, la maestra, segunda y rueda del escape. En el movimiento de las horas y quartos tiene para dos dias en las primeras vueltas de cuerda en los dos tambores, solo con dos ruedas y el venterol. El método de su arreglo y el dar cuerda es con mucha facilidad. Tiene este artífice hechos relojes nuevos de esta clase hasta 56, sin los muchos que ha compuesto en diferentes Iglesias y pueblos del Reyno de Castilla y Aragon: todos á satisfaccion de los interesados y con la mayor equidad. Los curiosos podrán aprovecharse de estas ventajas, las que experimentarán así en el precio como en la solidez, facilidad y hermosura de la obra.

Madrid 26 de Marzo.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Calahorra á D. Francisco Alonso Gutierrez de Ubierna, Racionero mas antiguo de ella: para otra de la de Barcelona á D. Mariano Quintana, Canónigo de la de Tortosa: para otra de la Colegial de la Ciudad de Manresa á D. Domingo Jover: para una Racion de la de Santillana, Diócesis de Santander, á D. Alonso de Hoyos y Gonzalez, Cura de la Parroquial de Sopuerta en la expresada Diócesis; y para el Beneficio de la Parroquia de S. Pedro de la Ciudad de Córdoba á Don Lázaro Casimiro Garcia Pertierra.

Igualmente se ha dignado S. M. nombrar para la Vara de Alcalde mayor de la Ciudad de Antequera á D. Joseph Gabriel de los Rios: para la de la de Plasencia á D. Juan Antonio Morales; y para el Corregimiento de la Villa de Cáceres al Marques de Villet de Mianes.

En atencion al mérito que ha contraido D. Senen Corbaton, como Diputado por la Ciudad de Fraga, para la jura del Serenísimo Príncipe y en las últimas Cortes, ha venido S. M. en concederle el título de Baron con la denominacion de la Real Jura, para sí y sus herederos, libre de todo servicio.

En virtud de la gracia de título de Castilla que para sí, sus hijos y sucesores se ha servido S. M. conceder á D. Gabriel de Peñalver y Calvo, Regidor perpetuo de la Havana, en atencion á su distinguida calidad, mérito y circunstancias, y á la de haber venido personalmente á felicitar al Rey Ntro. Sr. con motivo de su exáltacion al Trono, ha tomado la denominacion de Marques de Casa Peñalver.

Meditaciones á los siete Dolores de Maria Santisima, con algunas consideraciones sacadas del libro del P. Mtro. Lorenzo Yusti, Servita. Se hallará en casa de Blanques, calle de las Carretas número 2. En la misma se vende una

estampa fina de Ntra. Sra. de los Dolores en quartilla, y las Instrucciones y meditaciones para ganar los Jubileos é Indulgencias, sacadas del Concilio Tridentino por el Ilmo. Sr. Bosuet, traducidas por D. Joachin Móles, Presbítero.

Paralelo de las costumbres de este siglo, y de la Moral de Jesu-Christo: escrito en Frances por el P. Croiset, autor del Año Christiano, y de otras obras excelentes por su espíritu. Esta, en que se manifiestan á lo natural los usos del tiempo, oponiendo los de los antiguos Christianos, es muy útil para toda clase de personas, principalmente para los Predicadores &c.; traducida por Don Joseph de Palacio y Viana: dos tomos en 8.^o Se hallarán en la Librería de Gomez, calle de las Carretas; á 18 rs. en pasta, y 14 en pergamino.

Gobierno del hombre de negocios, á quien las ocupaciones disipan el tiempo: obra utilísima, dividida en dos partes. La 1.^a contiene en mucha doctrina una coleccion de máximas y reglas exquisitas para saberse gobernar con acierto en todos los estados de la vida, sacadas en parte de las máximas de Salomon. La 2.^a es puramente mística, y en ella se manifiesta el modo con que debemos encaminar nuestros ruegos al Omnipotente y á la Virgen Maria. Tiene notas y advertencias correspondientes, y cinco láminas finas. Véndese en las Librerías de Frances, calle de las Carretas y frente á S. Felipe: en Cádiz en la de Pajares, en Barcelona en la de Sierra; y en Zaragoza en la de Monge. — En las mismas Librerías se hallarán los Pensamientos de Ciceron traducidos, con aumento de muchas notas en esta segunda impresion, vida y retrato de aquel autor con noticia de sus escritos, y otra lámina fina. Obra excelente por sus apreciables máximas, y que ha merecido el aplauso de los sabios de todas las naciones.

La Filosofía moral, declarada y propuesta á la juventud por Luis Antonio Muratori, Bibliotecario del Serenísimo Sr. Duque de Modena &c. Traducida del Toscano por el P. Mtro. Fr. Antonio Moreno Morales, Trinitario de la Provincia de Castilla, Teólogo de la Real Junta de la Inmaculada Concepcion: dos tomos en 4.^o Se hallarán en las Librerías de esta Corte, y en la Imprenta de Cano, calle de Jesus y Maria.

Memorial literario de Enero de 1790, parte 1.^a Contiene la introduccion al año: origen, progresos y estado actual del establecimiento de una nueva Compañía de Seguros terrestres y marítimos: extracto de una memoria de la Real Sociedad de Sevilla sobre el carbon mineral: carta última al Dr. D. Domingo Arandiga sobre un asunto de disputa botánica, suscitada por el mismo: otra sobre la epidemia de Cantabria: abertura anual del Real Colegio de Cirugia de Madrid: deseo de una coleccion de sinónimos Castellanos &c.

Manual de Grandes, escrito en lengua Toscana por Monseñor Sebastian Querini, Arzobispo de Nixia y París; traducido por Mateo Prado, Secretario de la Embaxada de Saboya en 1640 en que se imprimió. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Elementos de mineralogía, escritos en Ingles por Mr. Kirwan, de la Sociedad Real de Lóndres, traducidos al Frances por Mr. Gibelin, Doctor de Medicina é individuo de la Sociedad Médica de Lóndres; y de este al Español por D. Francisco Campuzano, Comisario de Provincia de Marina: impreso de orden de S. M. para la enseñanza pública. Se hallará en la Imprenta y Librería de Barco Lopez, calle de la Cruz; y en la de Gomez, calle de las Carretas; á 15 rs. en pasta, 11 en pergamino, 13 á la rústica holandesa, y 10 á la ordinaria.

Estampa nueva de Ntra. Sra. de los Dolores, grabada por Gamborino. Se hallará en la Librería de Ulloa, calle de la Concepcion.